**Zeitschrift:** Rapport annuel / Musée National Suisse

Herausgeber: Musée National Suisse

**Band:** 20 (1911)

Rubrik: Cabinet de numismatique

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 26.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# Cabinet de numismatique.

La section des monnaies antiques n'a reçu que deux pièces, un bronze de moyenne grandeur de l'empereur romain Galère Maximia avec Genio Populi Romani, trouvée dans des travaux près de l'Hôtel Uetliberg et donnée par l'entrepeneur, Monsieur Weilenmann à Zurich et un grand bronze de l'empereur Néron, avec l'arc de triomphe (Cohen Nº 307), trouvée dans une vigne à Oetwil sur la Limmat.

Le travail le plus important dans cette section fut l'inventaire des monnaies romaines de la collection de la Société des antiquaires, trouvées sur sol suisse, fait par Mr Dr Félix Burckhardt IIIe bibliothécaire de la Stadtbibliothek Zurich (voir le dernier rapport, page 70). Avant de dresser l'inventaire, on fit une revue complète de toute la collection, et toutes les pièces, relativement peu nombreuses, dont on ignore la proyenance, ont été éliminées. Toutes les autres monnaies, au nombre de 3257, ont été déterminées d'après l'ouvrage spécial d'Henri Cohen, leurs cartons furent numérotés et on revit la liste des lieux où elles furent trouvées.

La section des monnaies et médailles suisses s'est enrichie de 489 pièces, dont 101 ont été données et 9 échangées. La forte proportion des achats provient en premier lieu de notre participation à trois enchères de monnaies, qui a été rendue possible en y consacrant le solde de notre fonds pour monnaies, intérêts compris, se montant à fr. 5892.50, et une somme de fr. 3693.10 prélevée sur notre crédit annuel pour achats. De nouveau nous avons reçu de Monsieur A. Bally-Herzog à Schönenwerd, qui s'intéresse à notre collection de monnaies, un don de fr. 5000.— pour nous permettre d'acheter quelques monnaies d'or suisses importantes de la collection Ad. Ihlé, qui s'est vendue à Francfort s./M. Avec cet argent, nous avons acheté: une couronne d'or de Zurich du milieu du XVIe siècle, dont le médailleur Jacob Stampfer avait gravé les coins; deux ducats de la ville de Coire

de 1636 et 1637, et un ducat septuple de la baronnie grisonne de Haldenstein, 1617 (comp. avec liste des cadeaux).

La médaille d'or de grand volume avec chaîne d'or, offerte en 1781 par l'évêque, le chapitre de Sion et les dixains valaisans, à leur "Landeshauptmann", M. A. Fabian-Wegener, pour les services rendus lors du renouvellement de l'alliance avec les autres cantons catholiques de la Suisse, et qui fut spécialement frappée et en partie gravée dans ce but, est la pièce la plus importante de nos achats, elle a couté à elle seule fr. 3768.90 et put être rachetée à une vente à Munich à laquelle le directeur assistait personnellement.

La troisième vente, au printemps, à laquelle notre Musée était représenté, comprenait la troisième et plus grande partie de la collection de P. Ch. Stroehlin, ancien président de la Société numismatique de la Suisse. Elle contenait tout une série de médailles suisses qu'on a rarement ou même jamais l'occasion d'acheter. Nous mentionnons particulièrement une série d'anciennes médailles de fêtes du Tessin, des médailles pour primes de Zoug, Schwyz et Einsiedeln; la plus belle pièce, une médaille en argent, bien ciselée par le médailleur zurichois J. Stampfer, en mémoire de Nicolas de Flue, est remarquable par son parfait état de conservation.

Nos achats de monnaies et de médailles se montent à la somme de fr. 14,585.60, y compris. le don de Monsieur A. Bally

Les pièces échangées comprennent 7 petites médailles de Bienne, échangées avec le Musée Schwab à Bienne, et deux petites monnaies de Neuchâtel, un demi kreutzer d'Anna Geneviève de Bourbon 1619 à 1679 et une pièce de 10 kreutzer de Fréderic I, 1713, échangées avec le Musée historique de Neuchâtel.

Nous avons reçu en dépôt:

- a) De la Commission fédérale de la fondation Gottfried Keller, une plaquette de bronze avec le portrait du peintre Albert Anker, décédé, modelée par Jean Kaufmann à Lucerne.
- b) De la Stadtbibliothek à Zurich. 521 fenins en argent, nommés "bractéates", la plupart des XIVe et XVe siècles, de l'abbaye et de la ville de Zurich, de Berne, Soleure, Berthoud, Bâle, Schaffhouse, Laufenbourg, Zofingen, Constance et St-Gall. Tous ces éxemplaires sont déjà connus..

## Dons.

- De M. Abderhalden à Wattwil: Deux jetons de tir de Wattwil et de Dielsdorf.
- Anonyme: Schilling de Schwyz 1624. Jeton de paiement (moderne).
- De M. A. Bally-Herzog à Schönenwerd: Une somme de fr. 5000. avec laquelle on acheta: Une couronne or de Jak. Stampfer, du milieu du XVIe siècle; deux ducats de la ville de Coire de 1636 et 1637, et un septuple ducat de la baronnie de Haldenstein, 1617.
- De la *Monnaie fédérale* à Berne: Essai de la pièce d'or suisse de fr. 10.— de 1910.
- De M. J. Blumer-Egloff à Zurich: Médaille de bronze de l'exposition nationale suisse à Zurich en 1883, avec représentation du nouveau pont du quai, et une médaille de nickel de la même exposition. Quatre insignes, sous forme de jetons, de réunions de sociétés à Zurich. Médaille d'argent commémorative du passage du Gd St-Bernard par Napoléon I, frappe nouvelle. Médaille de bronze du roi Louis XIV de France, 1660. Médailles en étain en souvenir de la fête fédérale des lutteurs des Alpes à Zurich en 1889, et de la fête commémorative de la bataille de Morat en 1876.
- Des hoirs de Mr le prof. Brunner à Zurich: Doublon double de Berne de 1795 et doublon de Berne de 1794. — Ducat de Zurich, 1810, en or jaune, et quart de ducat de Zurich, 1727. — Ecu de Zurich, par Jakob Stampfer, vers le milieu du XVIe siècle. — Demi-écu de Zurich, 1761. — Médaille en argent de Lucerne "Nil sine labore". — Une pièce de 21/2 batz, un rappen de 1789, deux angster 1832 et 1843 variés, toutes de Lucerne. — Une pièce de 4 batz, 1811, de Schwyz. — Un demi-écu de Zoug, 1621. - Un assis duplex de Bâle, 1624. - Un demi-dicken de Schaffhouse, 1658, avec remarque. — Un quart de florin de St-Gall, 1738. — Un bluzger de Coire, 1765, un dit de l'évêque Flugi de Coire, 1765, un dit de la baronnie de Haldenstein, 1724, et de Schauenstein-Reichenau, 1725. — Une pièce de 6 kreuzer de l'évêché de Sion en Valais, 1777.

- De MM. Ad. E. Cahn à Francfort s./M.: Médaille en étain-argenté, soi-disant fenin de mariage, avec obélisque et cep de vigne, XVIIIe siècle.
  - Paul Flury et L. Schnorf-Fluri à Uetikon: Médaille en argent, prix de l'exposition universelle de 1855 à Paris, décerné à Monsieur Fluri pour tissus de soie.
  - le Directeur L. Froelich à Königsfelden: Jeton de marché ou de paiement du moyen-âge en forme de bractéate, émis par l'établissement de Königsfelden.
- De la *Société Suisse de numismatique* à Genève: Cinq exemplaires du jeton commémoratif de l'Assemblée générale à Schaffhouse en 1911, en argent, en bronze, en étain, en aluminium et en cuivre.
- De MM. Holy frères à St-Imier: Plaquette de bronze en souvenir de la visite du président Fallières à Berne, 1910. — Médailles d'argent: en souvenir de la fête cantonale de chant à Porrentruy, 1908; du jubilé de 50 ans de l'école cantonale de Porrentruy, 1908; du tir de district à Ambri, 1908; de la fête cantonale de gymnastique à Fribourg en 1910; du tir cantonal St-Gallois à Gossau, 1910; de la Société de tir de campagne de St-Gall, prix de 1re classe pour tireurs; de la Société cantonale de tir de St-Gall, prix pour maîtres tireurs; du tir cantonal de Nidwalden à Hergiswil, 1910; du tir fédéral à Berne en 1910. -Médailles de bronze: Du tir cantonal bernois à Délemont, 1910; de la fête fédérale de gymnastique à Lausanne en 1910, petite et grande et de l'exposition suisse d'agriculture à Lausanne, 1910, petite et grande, deux exemplaires de chacune. — Fonds de montres en argent: fête fédérale de gymnastique à Lausanne en 1910; tir cantonal à Schaffhouse, 1909; tir cantonal bernois à Délémont, 1909; tir cantonal St-Gallois à Gossau, 1910; tir cantonal de Nidwald, 1910, à Hergiswil; fête cantonale de gymnastique à Fribourg, 1910; tir fédéral à Berne, 1910, un modèle, et un dit pour la montre d'homme en or (en vermeil). — Fond de montre en argent en souvenir de la Xe fête annuelle de tir à Roubaix. - Fond de montre de dame en or en souvenir du tir cantonal bernois à Délemont en 1908.

De M. Henri Trub, directeur général à Monte-Carlo: Neuf plaquettes en bronze de Tony Szirmaï, en souvenir de conférences et de congrès internationaux où la Suisse était représentée, savoir: la deuxième conférence de la paix à La Haye, 1907; la conférence pour la tuberculose à Vienne, 1907; inauguration de l'institut international d'agriculture à Rome, 1908; congrès pour la circulation sur les routes à Paris, 1908; pour la médecine à Budapest, 1909; pour laiteries à Budapest, 1909; pour la circulation des automobiles à Paris, 1909; pour lutter contre le chômage à Paris, 1909 et pour l'étude du cancer à Paris, 1909.

De la *Société d'assurances contre les accidents "Zurich" :* Plaquette d'argent, anniversaire de la fondation de la succursale française, 1878—1903.

### Achats.

## I. Monnaies.

Berne: Dicken de 1618. Lucerne: Dicken de 1618.

Uri: Dicken de 1619.

Zoug: Dicken de 1620; groschen vers 1560 de J. Stampfer et un ancien essai en plomb du même; 2 groschen de 1568 et 1691 et kreuzer de 1565.

Schaffhouse: Groschen de 1550, quatre variantes; demi-batz, 1573; Etschkreuzer, 1560; 2 pfennig d'argent XIVe siècle.

Evêché de Coire: Groschen, 1554; demi-batz, 1686; quart de florin, 1703; demi-batz, 1741.

Ligue de la Maison Dieu: Pièce de 2 kreuzer, 1567.

Misocco: Sesino.

Lucerne: Ducat double, 1714.

Fribourg: Demi florin d'or, s. d.

Bâle: Doublon 1796.

Evêché de Coire: Deux florins d'or de l'évêque Flugi, différents l'un de l'autre, de 1601 à 1627.

Lausanne: Triens d'or mérovingien.

Sion: Deux triens d'or mérovingiens de Aetius et de Gratus.

Evêché de Bâle: Trois pfennig en argent; pièce de 20 kreuzer, 1722.

Fribourg en B.: Trois pfennig en argent, pfennig gothique et un de 1710.

Haldenstein: Florin de 1690, avec le 8 corrigé en 9; quart de florin, 1689.

Soleure: Batz de 1622; trois groschen différents de 1562.

Contrée du lac de Constance: Deux pfennig en argent différents (bractéates).

3 pays Uri, Schwyz et Unterwald: Groschen de 1563.

# II. Médailles.

Zurich: Tir cantonal de 1888 par Lauer; exposition nationale suisse de 1883 par Jäggli; médaille de mérite "Bene merenti Municipium Turicense" de Mörikofer (toutes trois en étain). — Régates de 1881 en argent et en étain. - Fête de gymnastique du Gauverband à Horgen, 1892 en bronze. — 9 pfennig variés de Jacobsthal; fête de cadets à Neumünster 1869 en laiton. — Exposition de boulangerie à Winterthur, 1889, en bronze. — Inauguration du Musée national suisse, 1898, de Mayer et Wurthle à Stuttgart; et un jeton frappé à la même occasion avec flèche: "Dem besten Schützen", 1889. — Vue du lac, toutes quatre en argent. — Exposition industrielle cantonale 1894, deux variantes en composition. - Course cantonale de gymnastes à la Kyburg 1898 en bronze. — Au bourgmestre Heinrich Escher avec revers gravé, grande médaille en argent. — Deux médailles en bronze en souvenir du 70me anniversaire du prof. Dr J. R. Rahn, une petite et une grande, gravées par J. Kaufmann. - Deux médailles origiginales de Jak. Stampfer, l'une en plomb, en souvenir de Simon Grynaus, l'autre en argent doré, avec le jeune Hercule tuant les serpents.

Berne: Exposition ornithologique, 1899 par Homberg, en argent. - Prix d'école "Dulce levanem" et "Schlarrafia-Nie gefehlt", en bronze doré. — "Au mérite" par A. Schenk, en étain. — Fête de chant, de lutte et de gymnastique, 1847, en argent. Lucerne: Deux demi-florins de Michel de Beromunster.

Uri: Monument de Tell à Altdorf par Homberg, 1895, une grande et une petite en argent:

Schwyz: L'éboulement de Goldau en 1806, avec la carte gravée du lieu du désastre, en argent. — Sept prix d'école en argent, gravés. — Cinq médailles de mérite en argent, en faveur de l'église de St-Martin, gravées. — Médaille de mérite en argent, 1845 — deux médailles religieuses en argent — 22 médailles bénies en argent et deux en étain d'Einsiedeln, la plupart gravées. — Prix d'école en argent "Pietas et studium" par Stedelin.

Unterwald: Médaille originale de Jakob Stampfer, en mémoire de Nicolas de Flue, grande, en argent.

Zoug: Eboulement du quai en bronze et en étain. — Fête de gymnastique de la Suisse centrale et premier tir à l'arbalète de la Suisse orientale, les deux en aluminium. — Exposition d'ouvrages féminins en argent, 1893. — Deux jetons de la fête cantonale de gymnastique, 1899. — Cinq jetons-monnaie. — Essai en argent de St-Michel par Meyer à Sursee. — Deux médailles bénies de St-Oswald. — Dix prix d'école différents. — Trois prix d'école d'Aegeri, d'Unteraegeri et de Steinhausen. — Quatre pfennig de St-Georges.

Bâle: Médaille du Conseil de bourgeoisie, pour noces d'or, en argent, 1890. — Médaille en argent gravée pour Joh. Rudolf Burcardus, 1670. — Médaille du conseil en argent "Moriar ut vivam", 1635. — Tir fédéral au flobert à Binningen, 1905. — Fête fédérale de chant, 1893, en laiton argenté.

Fribourg: Deux médailles de plomb par Hochsteter, St-Nicolas, 1822 et le pensionnat des Jésuites, 1826. — Exposition industrielle cantonale, 1892, deux médailles, l'une en bronze et l'autre en bronze argenté. — Secours mutuels de la Broye à Estavayer, 1875.

Soleure: Prix de l'école des artisans en bronze. — Tir de 1873, en étain. — Fête populaire suisse, deux variantes en laiton, 1873. — Tir cantonal et assemblée populaire, 1873, en étain. — Fête cantonale de chant, 1872. — Fête fédérale de chant, 1868, en étain. — Médaille d'école en argent "Virtutis et diligentiae". — Naissance du duc de Bourgogne, 1682, en argent.

Schaffhouse: Deux médailles en argent et en cuivre. en mémoire du "50 jährige Mitgliederschaft der Stahlbogenschützen".

- Appenzell: Fête fédérale des sous-officiers à Hérisau, 1891, quatre variantes; fête fédérale des pompiers à Hérisau, 1869; fête cantonale de gymnastique à Bühler 1887, toutes en composition. Jetons de tir de Heiden, Hérisau et Oberegg.
- St-Gall, canton: Examen des instituteurs, en bronze. Ville: Société de tir, 1826, en argent. Tir fédéral de 1874, en étain. Fête fédérale de chant, 1886 et fête de gymnastique de la Suisse orientale, les deux en laiton. Neuf jetons et insignes de diverses entreprises. Abbaye: 11 pfennige de baptême en argent, de 1720—1835 de la soidisant "alten Landschaft". Médailles ovales en laiton de St-Gall et de St-Othmar. Fac-similé galvanoplastique de la médaille de l'abbé Gallus II, 1686.
- Grisons: Fête cantonale de chant à Ilanz, 1894 en argent. Médailles de Misocco en bronze et en plomb "Nec cedid umbra soli". Tiro in San Vittore, dono d'un carabiniere, 1850 environ.
- Argovie: Tir cantonal de 1897 à Bremgarten, en laiton. Prix d'école en argent d'Aarau, 1872. Médaille bénie de Muri, en laiton, avec St-Leontius.
- Thurgovie: Médaille bénie ovale de Kreuzlingen, en laiton. Fête cantonale de gymnastique à Romanshorn, 1887 et fête cantonale de chant à Sulgen 1871 (deux médailles de chacune). Prix en argent de l'exposition suisse d'agriculture à Weinfelden, 1873. Prix d'école de Munchwilen pour Jgnaz Ruflin, 1808, en argent.
- Tessin: Vittoria elettorale, 1875. Cinq amulettes de la Madonna del Sasso. 22 médailles en argent: Società agricola forestale primo circondario; evenimento 5 ottobre 1890; carabiniere Airolo, 1851; tiro al revolver, Bellinzona, 1901; carabiniere Camoghè, 1853; tiro di Cevio, a 1850; tiro in Chiasso, 1836; dito 1839, deux variantes; tiro distrettuale, Faido, 1887; esposizione agricola-industriale Levantinese, 1893, Faido; tiro Giornico, 1900. Tiro cantonale in Locarno, 1847 a 1880; festa cantonale di ginnatica, Locarno, 1896; tiro in Lugano 1842, grande; mutuo soccorso operai, Lugano, 1896; inaugurazione del tempio massonico, Lugano, 1903; tiro cantonale Mendrisio, 1845, 1854 et une variante;

Mendrisio Premio bandieri, 1858, argent doré; tiro inaugurazione San Salvatore Noranco.

Dix médailles en bronze, en étain et en composition: Centenario indipendenza 1798—1898; società operai liberali Luganesi, 1902; festa federale di musica, Lugano, 1903; esposizione agricola in Malvaglia, 1896. — Liberi tiratori del Ceresio in Maroggia, 1900, deux variantes; Pagus Mendrisiensis per Jenny da Lucerna; tiro liberale conservatore, Mendrisio, 1889; tiro carabiniere Malcantoni; ferrovia Monte Generoso; deux jetons: Dovere Lugano et tiro fédérale Lugano, 1883.

- Vaud: Médaille de mérite en bronze, de la ville de Lausanne. Société militaire à Saint Livres, 1844. Médaille en étain en mémoire du peintre Ch. Gleyre, 1806—1874. 30 jetons et marques de sociétés de tir et de fêtes à Aigle, Allens, Bex, Bière, Coppet, Marchairuz, Pont, Rolle, Vevey, Villars sur Yens, Vuitebœuf, Yvorne.
- Valais: Médaille d'or avec chaîne d'or et écrin, donnée au Landeshauptmann M. A. Fabian Wegener par l'evêque et le chapitre de Sion et par les dixains du canton du Valais, en 1781, à cause des services émérites rendus lors du renouvelement du traité avec les sept cantons catholiques. Médaille d'argent commémorative du passage du Grand St-Bernard, par l'armée française, en 1800. Neuf jetons et marques de Martigny et St-Maurice.
- Neuchâtel: Grande médaille de mérite en argent pour Jules Gros, 1888. Médaille commémorative de la plantation des allées de Colombier. 26 jetons et marques d'expositions et de fêtes.
- Genève: Société de tir au canon et fête du cinquantenaire à Carouge, en argent. Tir fédéral de 1887, en bronze doré. Jeton frappé en mémoire de l'élection de Mr Ad. Lachenal comme Conseiller fédéral, en trois métaux différents. Deux médailles d'argent: Tir cantonal, 1882 et Société des officiers de la Confédération, 1892. Médaille de bronze, bâtiment des postes fédérales, 1892.
- Suisse: Médaille de bronze, commémorative de l'alliance de Louis XIV de France, avec les Confédérés, en 1663. Deux pièces

d'argent de la trésorerie des ligues des Suisses et Grisons avec la France, 1630 et 1646.

Médaille d'argent en mémoire du 500e anniversaire du réformateur Pierre Viret, par H. Frei, 1911.

Pour le catalogue, on a fait les fiches descriptives suivantes:

- a) de la collection choisie du médailleur J. C. Hedlinger, environ 500 numéros, pour lesquels on a aussi utilisé les sources suédoises, pour autant qu'elles nous étaient accessibles. De plus on a fait une nomenclature sommaire de cette collection.
- b) des médailles modernes, 82 pièces, exposées dans le Trésor, ainsi que de toutes les monnaies reçues pendant l'année.

La nomenclature sommaire des médailles qui nous ont été transmises par les archives fédérales a été copiée dans le livre des catalogues.